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Promueve gobernador estrate-
gia conjunta de seguridad en 
región del Golfo de California

El gobernador de 
Sonora, Alfonso 
Durazo Monta-

ño, participó este fin 
de semana en la nove-
na reunión conjunta 
para cuyo propósito es 
mantener la seguridad 
regional en todo lo que 
comprende el Golfo de 

California, participaron también la gober-
nadora de Baja California Norte, Marina 
del Pilar Avila Olmeda; y los gobernado-
res de Baja California Sur Víctor Manuel 
Castro Cossío, el de Sinaloa Rubén Rocha 
Moya y el de Nayarit, Miguel Angel Nava-
rro Quintero. Dijo el mandatario que el 
mantener y operar esta estrategia ha dado 
magníficos resultados en el combate a la 
inseguridad, mismos que se han materiali-
zado a través del intercambio de informa-
ción estratégica de esta región para locali-
zación y captura de objetivos prioritarios, 
de la delincuencia común y la organizada. 
Dentro de las estrategias que se manejan, 
al principio acordaron establecer con una 
sola base de datos con la información tan-
to de las secretarías de Seguridad Pública 
de las entidades, como de las fiscalías es-
tatales para hacer más efectivos los esfuer-
zos de esta coordinación en beneficio de la 
seguridad de las y los ciudadanos. Reiteró 
que sin duda esta estrategia es fundamen-
tal en el combate al crimen en beneficio de 
todas estas entidades que tienen que ver 
con el Golfo de California.

Ofrece Estado facilidades para 
denunciar conductas delictivas 
al 089

Refiriéndonos a la 
protección ciudadana, 
resulta que el Gobier-
no del Estado puso en 
operación la aplica-
ción del 089 donde la 
ciudadanía podrá ha-
cer cualquier tipo de-
nuncias. El coordina-
dor del C5i, Benjamín 

González Caballero, dijo que marcando 
ese número cualquier ciudadano puede 
denunciar delitos de los más comunes 
como narcomenudeo, agresiones físicas, 
violencia intrafamiliar, robos, secuestros, 
personas sospechosas y cualquier tipo 
de delitos que afecten de alguna manera 
a la sociedad civil, con lo cual se fomen-
tará la prevención del delito. Y dejó bien 

claro que las denuncias serán totalmente 
anónimas, para evitar riesgos en contra 
de los denunciantes, que a veces por esa 
causa la gente se abstiene de llevar a cabo 
las denuncias. Por otro lado dijo el jefe del 
C5i que se le pide con mucho respeto a la 
ciudadanía que por favor hagan buen uso 
del 089 con el fin de no perjudicar a per-
sonas inocentes, y evitar que la gente haga 
denuncias de broma, toda vez que todas 
las denuncias se serán atendidas y en cada 
una de esas atenciones las corporaciones 
invierten tiempo, dinero y esfuerzo, que 
al final no es justo que resulte perdido. Se 
trata pues de que esto ayude a combatir ac-
titudes delictivas.

Una vez resueltas las impug-
naciones terminará el proceso 
electoral: IEEyPC

Una vez resueltas 
las impugnaciones que 
se presentaron después 
de las pasadas eleccio-
nes, es que terminará 
la jornada de este pro-
ceso electoral, dijo del 
titular del Instituto 
Estatal Electoral y de 
Protección Ciudadana 

(IEEyPC) aseguró Nery Ruiz Arvizu, quien 
agregó que el Tribunal Estatal Electoral 
tiene hasta el último de Agosto para resol-
ver el tema concerniente a las impugna-
ciones de las diputaciones, en tanto para 
las alcaldías

Tiene hasta el 15 de septiembre. Para 
ello dijo que ya están en comunicación 
cercanas con el Congreso del Estado, con 
el fin de hacer todo lo conducente para 
la toma de posesión de los 33 diputados 
que conformarán las próxima legislatura, 
de los cuales hay que recordar que son 21 
de mayoría relativa y los 12 restantes que 
llegaron por la vía plurinominal, para que 
tengan conocimiento del papel que van a 
desempeñar y de esa manera puedan ren-
dir la protesta correspondiente de ley. Dijo 
que una vez culminado el proceso electo-
ral, procede la destrucción del material 
electoral, para dar por cerrado de manera 
definitiva todo lo que fue el proceso elec-
toral.

El PAN podría definir dirigencia 
nacional sin voto de militancia

De acuerdo a lo que se sabe, en torno 
al cambio de dirigencia nacional del Parti-
do Acción Nacional (PAN), es que podrían 
elegir a su dirigente que sustituirá a Marko 
Cortés Mendoza, podría ser electo sin la 
participación de la militancia blanquia-

zul. Expresaron desde 
las filas del PAN, que 
hay dos opciones que le 
marca le ley, mediante 
la cual pueden elegir a 
su dirigencia, la prime-
ra mediante el voto de 
la militancia y la otra 
es por medio de los 380 
consejeros nacionales 

del partido, por lo que de acuerdo a las 
circunstancias que se viven en el partido 
de color azul, conviene que sea mediante 
la decisión de los consejeros nacionales. 
De la misma forma se informó que des-
pués del 3 de agosto los aspirantes tienen 
20 días para recabar el 10 por ciento de la 
militancia del partido, ya que es uno de los 
requisitos ineludibles para ser registrado 
como candidato a la dirigencia nacional. 
Hasta el momento se sabe que los aspi-
rantes a la dirigencia nacional son: Jorge 
Romero, Kenia López Rabadán, Adriana 
Dávila y Damián Zepeda Vidales.

Reprueba Xóchitl Gálvez 
 atentado contra Trump

La ex candidata 
presidencial mexicana 
de la alianza Fuerza y 
Corazón por México, 
Xochitl Gálvez Ruiz, 
reprobó tajantemente 
el atentado sufrido por 
el candidato republi-
cano Donald Trump, 
el pasado sábado en 
un Rally en Pensilvania, Estados Unidos, 
donde de manera milagrosa salvó su vida. 
Dijo la todavía senadora panista, que no 
se vale que se use la violencia en las cam-
pañas políticas, por más confrontante que 
sea el mensaje que lanzan los candidatos 
que hagan uso de la palabra. Pero ade-
más envió condolencias a los familiares y 
al simpatizante que disparó su arma des-
de un punto estratégico del evento que se 
celebraba en Pennsylvania, cuya bala le 
perforó la oreja derecha, en lo que miles 
de internautas consideraron que el virtual 
candidato a la presidencia del vecino país, 
volvió a nadie toda vez que la bala le pasó 
a milímetros del cerebro. De igual manera 
se solidarizó con las personas que resul-
taron heridas de manera accidental. Ante 
ello Xóchitl Gálvez, escribió en su cuenta 
de X, antes twitter: ‘Condenó el atentado 
contra el expresidente Donald Trump de 
los Estados Unidos. Por más confrontado 
que sea el discurso en una campaña elec-
toral, nadie puede atentar contra la vida de 
un candidato’.

Alfonso Durazo 

Benjamín González 

Nery Ruiz Arvizu

Marko Cortés 

Donald Trump

Círculo Rojo
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Está México lejos de la Está México lejos de la 
seguridad alimentariaseguridad alimentaria
Alimentarse de manera 
saludable, con productos 
de calidad, es una empresa 
difícil de conseguir para los 

mexicanos

Los mexicanos nos encontramos le-
jos de la seguridad alimentaria. El 
acceso a alimentos de calidad se ve 

coartado debido a varios factores, entre 
ellos, la cercanía para obtener comida sa-
ludable y la economía, lo que no permite 
a las familias adquirir comestibles de ca-
lidad.

Después de que hace algunas sema-
nas una madre de familia demostrara que 
podía hacer una despensa con solo mil 
pesos, pese a la inflación que ha afectado 
los precios de los productos, usuarios de 
redes sociales señalaron que la calidad de 
lo que habían adquirido no cumplía con 
los requerimientos nutricionales, tanto 
para ella y su pareja y especialmente para 
su hijo, un bebé.

Entre los productos que esta familia 
adquirió se encontraban: aceite, cereal, 
frijol, arroz, latas de atún y sardina, de-
tergente y un litro de producto lácteo, 
que anteriormente se ostentaba como 
leche hasta que la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) solicitó quitar 
la palabra leche de su nombre a la vez que 
exigía que incorporara una leyenda en la 
que informara a sus consumidores que se 
trata de una mezcla de grasa, agua y un 
poco de leche.

Fue precisamente la elección de este 
producto lácteo, y de artículos de marca 

propia de la tienda en la que compraban, 
lo que más controversia generó, pues al-
gunos usuarios señalaron que los bebés y 
niños deben beber leche entera, además 
de tener una alimentación de calidad.

De acuerdo con la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) la lactancia ma-
terna es la primera forma de combatir la 
desnutrición, por ello, es recomendable 
que las madres la ofrezcan de manera 
exclusiva por seis meses y que la prolon-
guen, tras la introducción de alimentos 
complementarios, por dos años.

No obstante, de acuerdo con la Acade-
mia Estadounidense de Pediatría, en caso 
de que no se ofrezca leche materna, sino 
de fórmula, ésta debe suspenderse al año 
de edad y debe ofrecer al bebé, a partir de 
dicho momento, leche entera de vaca, la 
cual posee los nutrientes para el adecua-
do crecimiento del menor de edad.

‘Un niño de uno o dos años de edad 
debe tomar únicamente leche entera. 
Esto se debe a que el cerebro en desa-
rrollo de su hijo necesita la grasa de la 
leche entera’, menciona el sitio médico 
Medline Plus.

En búsqueda de un derecho
Aunque en la Declaración Universal 

de Derechos Humanos de 1948 se procla-
mó que ‘toda persona tiene derecho a un 
nivel de vida adecuado que le asegure, así 
como a su familia, la salud y el bienestar, 
y en especial la alimentación’, no fue sino 
hasta 50 años después que la Seguridad 
Alimentaria fue definida y se convirtió en 
un derecho humano.

La Organización de las Naciones Uni-
das para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO por sus siglas en inglés) destaca el 
surgimiento del concepto de Seguridad 
Alimentaria, en la década de los años 70, 
el cual se refería en un primer momento a 
la producción y disponibilidad alimenta-
ria a nivel global y nacional.

Años más tarde, durante los años 80, 
se unió a este concepto la idea de que la 
alimentación debe ser accesible tanto 
física como económicamente. En la si-
guiente década, se hizo una última adi-
ción al concepto que pervive hoy en día, 
agregando la inocuidad y las preferencias 
culturales, a la vez que se instituye a la 
Seguridad Alimentaria como un derecho 
humano.

Durante la Cumbre Alimentaria de 
1996 se determinó que la Seguridad Ali-
mentaria ‘a nivel individuo, hogar, na-
ción y global, se consigue cuando todas 
las personas en todo momento tienen 
acceso físico y económico a suficiente ali-
mento, seguro y nutritivo, para satisfacer 
sus necesidades alimenticias y sus prefe-
rencias, con el objeto de llevar una vida 
activa y sana’.

La FAO determina que hay al menos 
cuatro elementos esenciales para garan-
tizar la Seguridad Alimentaria: disponi-
bilidad, estabilidad, acceso y control y 
consumo y utilización biológica.

La disponibilidad se refiere a que haya 
suficientes alimentos a nivel nacional y 
local, mientras que la estabilidad signifi-
ca tener control en los procesos cíclicos 
de los cultivos, así como contar con alma-
cenes para épocas de déficit alimentario.

El acceso y control es sobre los me-
dios de producción como la tierra, agua, 
insumos, tecnología, conocimiento y 

a los alimentos disponibles en el mer-
cado, en tanto el consumo y utiliza-
ción biológica se refiere a la existencia, 
inocuidad de los alimentos, dignidad y 
condiciones higiénicas, así como la dis-
tribución equitativa de estos, incluso, 
dentro de los hogares.

Más tarde se acuñó otro de los concep-
tos asociados a la Seguridad Alimentaria 
más importante: la Soberanía Alimen-
taria, que es el ‘derecho de los pueblos a 
definir sus propias políticas y estrategias 
sustentables de producción, distribución 
y consumo de alimentos que garanticen 
el derecho a la alimentación para toda la 
población, con base en la pequeña y me-
diana producción, respetando sus pro-
pias culturas y la diversidad de los modos 
campesinos, pesqueros e indígenas de 
producción agropecuaria, de comercia-
lización y de gestión de los espacios ru-
rales, en los cuales la mujer desempeña 
un papel fundamental’, de acuerdo con 
las conclusiones del Foro Mundial sobre 
Soberanía Alimentaria, celebrado en la 
Habana, Cuba, en septiembre de 2001.

Problemática doble
Además de ver limitado el acceso a la 

cantidad de alimentos, debido a la infla-
ción, los mexicanos deben escatimar en 
la calidad de estos.

‘Qué raro, aquí en Twitter me dicen 
que con mil pesos no alcanza para nada, 
que con eso comes un día nada más. Ah, 
es que les da vergüenza ir a Bodega Au-
rrerá o a Mi tienda’, se menciona en el 
post en el que una familia mostró cómo 
hacía una despensa con dicha cantidad 
de dinero.
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Además de llevar algunas verduras, 
como aguacate o jitomates, la familia ad-
quirió proteínas como pierna y muslo de 
pollo, carne molida de res, chuletas de 
cerdo y chicharrón prensado.

En plataformas como X y TikTok quie-
nes publicaron el video recibieron mu-
chas críticas, entre ellas que la calidad de 
la carne y el producto lácteo que llevaban 
no era la mejor y que debían hacer un es-
fuerzo por comprar alimentos de mejor 
calidad para su hijo.

Por otra parte, otros internautas se-
ñalaron que ante el aumento de precios, 
comprar este tipo de alimentos ayudaba a 
las familias a alimentarse, así se sacrifica-
ra la calidad de los productos.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) dio a conocer que du-
rante junio el Índice Nacional de Precios 
al Consumidor (INPC), parámetro cuyo 
objetivo es medir la variación de los pre-
cios de una canasta de bienes y servicios 
representativa del consumo de los hoga-
res mexicanos, presentó un aumento del 
0.83 por ciento.

Con este resultado, en lo que va de 
2024, la inflación anual se colocó en 4.98 
por ciento. Algunos de los productos que 
presentaron un mayor aumento de precio 
fueron verduras y frutas como el chayote, 
naranja, aguacate, lechuga, jitomate, po-
llo, huevo, entre otros.

Fueron precisamente varios de estos 
productos los que la familia del video que 
se viralizó en redes, adquirió como parte 
de su despensa semanal.

Inocuidad de los alimentos
Paulina Magaña Carbajal, coordina-

dora del área de Salud Alimentaria de 
El Poder del Consumidor, organización 
que lucha a favor de la salud alimentaria, 
destaca la importancia de la llamada ino-
cuidad de los alimentos, es decir, que más 
allá de que estos cumplan con los reque-
rimientos nutrimentales, que no pongan 
en riesgo a quien los consumen.

‘Por un lado, pues podemos decir que 
los alimentos deben cumplir con los ob-
jetivos nutricionales para una persona, 
en términos de que tengan proteínas, que 
tengan grasas, que puedan aportar a la 
nutrición, pero, por otro lado, también 
que no las pongan en riesgo, o sea, no 
solo basta cubrir con las necesidades sino 
que hay que prevenir que sean productos 
que tengan un riesgo a la salud en temas 
como, por ejemplo, que tengan algunos 
excesos de azúcares, grasas, sodio, lo que 
está vinculado a ciertas enfermedades 
crónicas’, explica Magaña.

Desde 2007, El Poder del Consumidor 
realiza una campaña permanente de Sa-
lud Alimentaria, cuyo objetivo principal 
es documentar y contribuir a enfrentar la 
epidemia de obesidad que se encuentra 
en curso en el país.

Algunas de las líneas de acción que ha 
seguido la organización para buscar la sa-

l u d 
a l i -
m e n -
t a r i a 
de la po-
b l a c i ó n 
mexicana 
son: bus-
car la regula-
ción de la publi-
cidad de alimentos 
y bebidas no salu-
dables dirigida a la 
infancia, la regulación 
de venta de alimentos al in-
terior de centros escolares, 
impulsar el etiquetado frontal y el 
aumento de impuestos a bebidas azu-
caradas.

Magaña mencionó que, pese a la 
creencia de que los alimentos naturales 
son más caros, durante la realización de 
las llamadas radiografías, en las que se re-
vela el exceso de elementos como grasas, 
azúcares o sodio presente en los produc-
tos, se ha demostrado que algunos ultra-
procesados llegan a ser más caros.

‘Cuando hacemos radiografías, com-
paramos los productos industriales con 
propuestas que hacemos de algunas rece-
tas y siempre han sido menores los costos 
de los alimentos naturales, por ejemplo. 
Eso de que cuestan más baratos los pro-
ductos ultraprocesados, pues en ciertas 
ocasiones llega a ser un mito, porque 
cuando lo comparamos con respecto al 
rendimiento, es decir, qué tanto va a al-
canzar una porción, y hacemos este com-
parativo con las propuestas que hacemos, 
la mayoría de las veces sale más caro com-
prar productos ultraprocesados’, afirmó.

Más calidad, más salud
Una de las medidas que la coordina-

dora del área de Salud Alimentaria de 
El Poder del Consumidor considera que 
abona más a garantizar la Seguridad Ali-
mentaria de la población mexicana es el 
etiquetado frontal.

Sin embargo, Magaña cree que además 
de informar el exceso de sustancias dañi-
nas, los consumidores deberían poder 
acceder rápidamente a toda la tabla nu-
trimental del producto que están a punto 
de adquirir.

‘El etiquetado nutrimental, conside-
rando el frontal, el de advertencia, que ya 
tenemos con los sellos pero, en general, 
falta que toda la información al consu-
midor que viene en el empaque, que te 
dice qué tipo de producto es; porque no 
es lo mismo que sea un atún a atún con 
soya, que todas estas declaraciones de 
propiedades, se establezcan, para que se 
conozca cuál es el producto, cuáles son 
sus ingredientes de forma clara, pues esto 
puede ayudar al consumidor a determinar 
si consume el producto o no’, mencionó.

Por su parte, el nutriólogo Enrique 
Prieto, destaca la importancia de los nu-

trientes para evitar 
problemas futuros de 
salud.

Optar por alimentos más saluda-
bles, a la vez que se impulsan políticas 
públicas que informen de manera más 
clara a los consumidores acerca de los 
productos que compran, son acciones 
que ayudarán a que los mexicanos con-
serven la salud a través de la comida que 
ingieren. Foto. Especial

‘Lo que comes es lo que va a hacer que 
tu cuerpo funcione bien. Todos los ali-
mentos están llenos de una mezcla de 
nutrimentos, o sea, no solo importan sus 
partes, sino un todo y cada uno de esos 
nutrientes va a tener un efecto diferente 
en nuestro organismo, entonces cuando 
un alimento es ultra procesado, al final le 
pueden adicionar minerales como zinc, 
entre otras cosas, pero no va a tener tan-
tas características, ni tan buenas, como 
un alimento de origen natural, pues mu-
chas veces los aditivos que utilizan para 
los productos ultra procesados, pues 
no son buenos para nuestro organis-
mo, como los conservadores o las grasas 
trans, que afectan a la salud.

‘Al final estamos hechos para comer 
cosas que están en la naturaleza y si mo-
dificamos esos alimentos, le quitamos lo 
bueno y ponemos aditivos para que ten-
gan menor precio, más vida de anaquel, 
el exceso de estas sustancias es malo para 
nuestra salud’, menciona Prieto.

No obstante, Prieto no deja de advertir 
que hay cuestiones económicas e incluso 
de seguridad que han encarecido los pro-
ductos hasta hacerlos inalcanzables para 
algunos sectores de la población, como 
el aguacate, cuyo precio se ha incremen-
tado en los últimos años, especialmente 
desde la pandemia de Covid-19.

Por ello recomienda a la población 
adquirir productos vegetales de tempo-
rada, consumir proteínas más económi-

cas que la 
carne roja, 
así como 

optar por le-
guminosas y otros 

a l i - mentos originarios de la 
región como el maíz, frijol o chile.

‘Hay cuestiones económicas y de segu-
ridad que están afectando los precios de 
los alimentos naturales en México y aho-
rita un aguacate te cuesta el equivalente a 
dos cartones de leche, entonces siempre 
hay que optar por las verduras y las frutas 
de temporada que son las que tienen me-
nor precio y las cosas básicas de México 
que es el maíz, el frijol, que combinadas, 
por supuesto cantidades adecuadas para 
cada actividad física, con proteína de ori-
gen animal, pero no de las más caras, o 
sea, no carnes rojas, que de hecho no son 
tan buenas para la salud, ni para la eco-
logía, más bien de repente pollo, a veces 
cambiarlo por leguminosas con cereales y 
verduras, o sea, un platillo con chile, fri-
jol, ensalada e incluso tortillas.

‘Por ejemplo, las salsas son súper bue-
na opción también porque es una mez-
cla de verdura y pues en esencia, se trata 
de regresar a como cocinaban nuestros 
abuelos, que no compraban tantas cosas 
que venían en empaques y comían mucho 
más guisados y alimentos con productos 
de origen vegetal, sin adicionar grasas re-
finadas, porque siempre es mejor preferir 
aceites como el de olivo o aguacate. Algo 
que es importante es ver el costo benefi-
cio o sea si alguien se alimenta de leche 
que no es leche y de bebidas de cola o 
pastelillos, pues por supuesto que va a 
gastar menos dinero para conseguir la 
energía que necesita, pero a largo plazo 
va a gastar mucho más dinero y tiem-
po en recuperar su salud y la calidad de 
vida, entonces también las prioridades 
tienen que enfocarse hacia comer algo 
que va a beneficiar la salud a largo pla-
zo’, concluyó.

El acceso a alimentos de 
calidad se ve coartado 

debido a varios factores, 
entre ellos, la cercanía para 
obtener comida saludable 

y la economía, lo que 
no permite a las familias 
adquirir comestibles de 

calidad
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‘Río de hierro’‘Río de hierro’
inunda Méxicoinunda México
Un informe de Stop US Arms 
to Mexico señala que la 
circulación ilícita de armas 
se intensificó desde el fin de la 
prohibición federal de venta 
de armas de asalto en Estados 
Unidos y la declaración de 
la guerra contra el narco en 

México en 2007

Diariamente se producen, venden, 
exportan o importan miles de 
armas, piezas y componentes, 

accesorios y municiones en todo el mun-
do. Pero las cifras sobre el total de armas 
de fuego suelen resultar engañosas. La 
Oficina de las Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito (UNODC) señala que 
es difícil calcular el inventario de armas 
de fuego, ya que la información de acceso 
público disponible sobre productores —
lo que incluye el tipo, cantidad y valor de 
sus productos— y propietarios suele ser 
dispersa, incompleta o inexistente. 

En este contexto, la última investiga-
ción realizada por la organización Alto 
a las Armas de Estados Unidos a México 

(Stop US Arms to Mexico, en inglés), que 
dirige John Lindsay-Poland, se torna ex-
tremadamente relevante.

El informe El Río de Hierro de Armas a 
México: Sus fuentes y contenidos se suma 

a una serie de estudios que concluyen que 
el flujo de armas que transita desde Esta-
dos Unidos a México tiene su origen en 
miles de armerías estadounidenses. Los 
datos publicados por la organización, que 

tiene su base en Oakland, California, in-
dican que la violencia armada en México 
ha aumentado precipitadamente en las 
últimas dos décadas alimentada por fusi-
les que llegan de Estados Unidos; desde 
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que en 2004 expiró la prohibición federal 
de venta de armas de asalto en Estados 
Unidos, a lo que siguió la guerra contra 
el narco iniciada en 2007 por el Gobierno 
mexicano de Felipe Calderón.

Las altas tasas de violencia armada en 
México tienen graves consecuencias hu-
manitarias, visibles e invisibles. Una de 
las principales conclusiones de Lindsay-
Poland indica que este río de hierro pro-
veniente de Estados Unidos hacia México 
empodera a la delincuencia organizada y 
acelera el desplazamiento forzado. Este 
flujo de armas se origina en cientos de 
fabricantes y pasa por miles de armerías 
locales en Estados Unidos cada año.

Cuando el investigador estadouniden-
se Lindsay-Poland empezó a enviar soli-
citudes de información sobre el número 
de armas rastreadas desde México que 
estaban vinculadas a un código postal 
en Estados Unidos era marzo de 2021. La 
situación de violencia armada en México 
era crítica. Según datos del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi), 
en ese año se cometieron 35.625 homici-
dios en el país. De estos, 24.484 personas 
perdieron la vida como consecuencia de 
agresiones con armas de fuego de distin-
tos calibres, un 68.7% de todos los asesi-
natos cometidos.

Y en un país como México, donde solo 
hay dos tiendas de armas ubicadas en la 
Ciudad de México y Monterrey, ambas 
estrictamente reguladas por la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), el nivel 
abrumador de violencia armada puede 
parecer inexplicable.

El comercio ilícito de armas no es nue-
vo, pero sí lo es el aumento del tráfico. En 
la frontera que comparten México y Es-
tados Unidos hay aproximadamente 3.152 
kilómetros donde se presentan dinámi-
cas particulares debido a la diferencia 
en las regulaciones de armamento entre 
ambos países. Entender esta asimetría es 
fundamental. “Mientras México tiene un 
sistema cerrado de adquisición de armas, 
en Estados Unidos todo tipo de fusiles 

automáticos pueden conseguirse en cual-
quier Walmart”, resume el investigador 
Carlos Pérez Ricart.

El autor también señala que, mientras 
que la violencia en México va en aumen-
to, el Gobierno mexicano ha recuperado 
un número creciente de armas, cuyos da-
tos ha presentado a la Oficina de Alcohol, 
Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos de 
Estados Unidos (ATF, por sus siglas en in-
glés) para rastrear sus orígenes. El núme-
ro de armas sometidas para el rastreo ha 
aumentado 45% desde 2015 a 2022.

La ATF sigue identificando a Estados 
Unidos como la fuente de más de dos ter-
ceras partes de estas armas; fabricadas en 
o importadas al país, compradas y trafica-
das por la frontera estadounidense-mexi-
cana. Lindsay-Poland subraya que no se 
ha determinado el origen de alrededor de 
la mitad de las armas restantes, así que es 
probable que la proporción de armas que 
vienen de Estados Unidos sea aún mayor.

Armas recuperadas en siete 
años

La ATF identificó 133.558 armas recu-
peradas en México que fueron sometidas 
para su rastreo durante ocho años del 
2015 al 2022. Sobre este dato, el informe 
de Stop US Arms to Mexico señala que 
las armas recuperadas en México son fa-
bricadas principalmente por cuatro de 
las empresas demandadas por México en 
una corte estadunidense por su negligen-
cia en la comercialización que conduce 
al tráfico de armamento hacia México: 
Smith & Wesson, Colt, Glock y Beretta. 
Estos gigantes de las armas constituyen el 
30% del total de armamento recuperado 
en México en el que los fabricantes fue-
ron identificados.

Ciudades fronterizas y peque-
ñas: predilectas para el tráfico 
de armas

El documento deja ver que el mercado 

minorista de armas en los Estados fron-
terizos del sur de Estados Unidos es de 
mucho provecho para el tráfico de armas 
hacia México. Según los datos de rastreo 
de la ATF, que la organización Alto a las 
Armas de Estados Unidos a México con-
virtió en un detalladísimo mapa, las cinco 
ciudades con el mayor número de armas 
rastreadas hacia su jurisdicción fueron: 
Houston (2.452), Tucson (2.156), Phoenix 
(1.745), El Paso (1.658) y San Antonio 
(1.340).

En esta misma línea, el informe señala 
que las ciudades pequeñas también son 
fuentes preferidas: las armerías con licen-
cia en solamente seis códigos postales en 
pueblos fronterizos en Texas fueron las 
fuentes de casi tres mil armas traficadas 
a México, recuperadas y rastreadas hasta 
su compra.

Pocas armas recuperadas  
en México

John Lindsay-Poland también ha llega-
do a la conclusión de que solamente una 
porción pequeña de las armas traficadas a 
México es recuperada allí. Según los datos 
del estudio The Way of the Gun: Estima-
ting Firearms Traffic Across the U.S.-Mexi-
co Border de la Universidad de San Diego, 
se estima que de 2010 a 2012, cuando la 
producción de armas de fuego en Estados 
Unidos fue cerca de la mitad de lo que fue 
en 2022, 253.000 armas fueron compradas 
anualmente en Estados Unidos con el in-
tento de traficarlas a México.

Sin embargo, solamente 20.00 armas 
han sido recuperadas en territorio mexi-
cano y sometidas para el rastreo. Además, 
de acuerdo con funcionarios del Departa-
mento de Seguridad Interna de Estados 
Unidos, el número de armas destinadas a 
México que fueron confiscadas en el año 
fiscal de 2023 fueron tan solo 1.392 armas, 
lo que demuestra una diferencia abismal 
entre las investigaciones académicas y las 
cifras oficiales. La situación en realidad 
es un secreto a voces, pero las evidencias 
concretas son escasas.
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Brindan atención educativa Brindan atención educativa 
bilingüe a comunidad yaquibilingüe a comunidad yaqui
La atención formó parte 
de la segunda jornada de 
la Estrategia Nacional de 
Incorporación y Acreditación 

2024

Redacción
Última Palabra

El Instituto Sonorense de Educación 
para los Adultos (ISEA) ofreció sus 
servicios gratuitos a quienes nece-

siten alfabetizarse o bien iniciar, retomar, 
concluir o acreditar la educación prima-
ria o secundaria.

Esta atención forma parte de la segun-
da jornada de la Estrategia Nacional de 
Incorporación y Acreditación 2024.

María Engracia Carrazco, directora ge-
neral del ISEA, encabezó el arranque de 
dicha actividad en la comunidad de Pó-
tam, donde agradeció a las autoridades 
tradicionales su disposición para colabo-
rar con la institución en beneficio de los 
integrantes de la etnia.

La funcionaria estatal constató que 

la localidad cuenta con instructores y 
materiales de alfabetización bilingües 
para que las mujeres y hombres que no 
han aprendido a leer y escribir, puedan 
adquirir dichas habilidades esenciales.

Exhortó al personal del ISEA a brindar 
un servicio de calidad a las personas que 
se acerquen, ya sea para recibir alfabeti-
zación, que no empezaron o concluye-
ron la primaria, o secundaria, o bien que 

estuvieron inscritas ante la institución y 
por alguna circunstancia abandonaron y, 
actualmente desean retomar sus estudios 
en el nivel que los dejaron.

En los programas, de primaria y secun-
daria, la campaña incluye la aplicación de 
un examen diagnóstico, examen de reco-
nocimiento de saberes y la presentación 
de módulos concluidos e ingreso a los 
módulos siguientes.

En el caso de la alfabetización a usua-
rias y usuarios de la tribu yaqui, el ISEA 
dispuso de asesor capacitado para comu-
nicarse en lengua cahíta.

El Instituto Sonorense 
de Educación para los 

Adultos (ISEA) ofreció sus 
servicios gratuitos a quienes 

necesiten alfabetizarse 
o bien iniciar, retomar, 
concluir o acreditar la 
educación primaria o 

secundaria
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Mantienen alertaMantienen alerta
por calor extremopor calor extremo
Se reitera el llamado a 
protegerse de las altas 
temperaturas extremo y evitar 

efectos negativos a la salud

Redacción
Última Palabra

Debido a las altas temperaturas 
que se esperan en el estado, la 
Secretaría de Salud exhortó a la 

población a seguir con las medidas de 
cuidado del calor extremo, para evitar 
enfermedades asociadas al mismo.

Los padecimientos más frecuentes que 
se pueden presentar son las deshidrata-
ciones, golpes de calor y quemaduras so-
lares, y para esto la SSA emitió una serie 
de recomendaciones:

Estar bien hidratados, para ello se 
aconseja consumir hasta 3 litros de 
agua al día, evitando las bebidas azuca-
radas; usar ropa ligera y de colores cla-
ros, que cubran la mayor parte del cuer-
po, usar sombrero o gorra, bloqueador 

solar cada tres horas, así como utilizar 
sombrilla.

Es importante saber identificar los 
síntomas más comunes de golpe de calor, 
estos son: temperatura corporal alta, al-
teración del estado mental, piel caliente, 
confusión, irritabilidad y taquicardia.

La deshidratación presenta síntomas 
como debilidad, mareo, llanto sin lá-
grimas, labios y lengua seca, diarrea y 
vómito.

En cuanto a las quemaduras sola-
res, es una lesión en la piel causada 
por la exposición excesiva a los rayos 
ultravioleta del sol.

Si una persona está en la vía pública y 
sufre de algún evento asociado al calor, 

lo primero que hay que hacer es llamar 
al número de emergencia 911, llevar a 
la persona afectada a la sombra y co-

menzar a enfriarla por todos los medios 
posibles, utilizando paños húmedos y 
retirando el exceso de ropa.

La Secretaría de Salud 
exhortó a la población a 

seguir con las medidas de 
cuidado del calor extremo, 
para evitar enfermedades 

asociadas al mismo
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Donald Trump:Donald Trump:
Fallido magnicidio Fallido magnicidio 
El intento de magnicidio 
sucedido contra el 
expresidente de Estados 
Unidos pudo haber cambiado 
la historia de Estados Unidos

Un hombre realizó ‘varios dispa-
ros’ hacia el escenario durante el 
mitin del expresidente Donald 

Trump en Butler, Pensilvania, matando a 
un asistente al evento e hiriendo de gra-
vedad a otros dos, según el Servicio Se-
creto.

Trump fue retirado a toda prisa del es-
cenario, con sangre visible alrededor de la 
oreja derecha. Fue trasladado a un hospi-
tal, y el Servicio Secreto dijo que estaba 
‘a salvo’. El Servicio Secreto también dijo 
que su personal había abatido al tirador.

‘Esta noche tuvimos lo que estamos 
llamando un intento de asesinato contra 
nuestro expresidente, Donald Trump’, 
dijo Kevin Rojek, agente especial de la 
Oficina Federal de Investigación (FBI por 
su sigla en inglés), durante una conferen-
cia de prensa en el Departamento de Po-
licía de Butler Township.

Esto es lo que sabemos del tiroteo.

El expresidente
Trump se agachó rápidamente des-

pués de que comenzaron los disparos y 
cuando la gente de la multitud empezó a 

gritar. Luego, agentes del Servicio Secreto 
apresuraron a Trump para bajarlo del es-
cenario. Mientras era escoltado a su cara-
vana, Trump, cuyo rostro y oreja derecha 
estaban ensangrentados, alzó un puño en 
un gesto desafiante a la multitud.

Más tarde dijo en un post en Truth So-
cial, su plataforma de redes sociales, que 
había sido ‘alcanzado por una bala que 
atravesó la parte superior de mi oreja de-
recha’.

En su publicación en las redes sociales, 
Trump escribió: ‘Supe de inmediato que 
algo andaba mal porque oí un zumbido, 
disparos, e inmediatamente sentí la bala 

desgarrándome la piel. Sangraba mucho, 
así que entonces me di cuenta de lo que 
estaba pasando’.

No hubo declaraciones inmediatas del 
personal médico sobre las heridas o el es-
tado del expresidente. Esa misma noche, 
un ayudante del expresidente publicó un 
video en las redes sociales en el que se le 
veía bajando del avión sin ayuda tras ate-
rrizar en Nueva Jersey. La oreja lesionada 
estaba fuera de la vista de la cámara.

La campaña de Trump y el Comité 
Nacional Republicano dijeron que el ex-
presidente asistiría a la convención repu-
blicana de Milwaukee, cuyo inicio está 

previsto para el lunes.

El presunto tirador
El Servicio Secreto dijo que el tirador 

había disparado ‘desde una posición ele-
vada fuera del lugar del mitin’. Un análi-
sis de The New York Times sugería que el 
pistolero había efectuado ocho disparos.

Las fuerzas del orden recuperaron un 
fusil semiautomático tipo AR-15 de un va-
rón blanco fallecido que creen que era el 
autor de los disparos, según dos funcio-
narios de las fuerzas del orden.

En un comunicado, el FBI identificó al 
hombre como Thomas Matthew Crooks, 
de 20 años, de Bethel Park, Pensilvania. 
Las autoridades dijeron que todavía esta-
ban tratando de averiguar su motivo.

El Servicio Secreto no ha dicho cómo 
abatió al tirador. Se desconocía si había 
tenido cómplices.

Las víctimas
Michael Slupe, sheriff del condado de 

Butler, dijo que el espectador que murió 
era un hombre adulto que probablemen-
te asistía al mitin con su familia. Slupe 
dijo que el hombre estaba en las gradas 
cuando le dispararon y que creía que ha-
bía muerto en el lugar de los hechos.

Las dos personas que resultaron he-
ridas de gravedad fueron trasladadas en 
helicóptero al Hospital General Alleg-
heny de Pittsburgh, según Dan Laurent, 
portavoz del hospital. Las autoridades no 
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brindaron en ese momento más informa-
ción sobre las heridas de los espectado-
res.

El representante Ronny Jackson, con-
gresista republicano por Texas y quien 
fue médico de Trump en la Casa Blanca, 
dijo en las redes sociales que su sobrino 
había resultado herido en el mitin.

El joven fue tratado en la carpa médica 
del mitin y dado de alta, escribió Jackson 
en X, diciendo que ‘su lesión no era grave 
y está bien’.

El lugar de los hechos
El tiroteo se produjo cuando Trump 

llevaba a cabo un gran mitin al aire libre 
en los terrenos del Butler Farm Show en 
Butler, una ciudad de 13.000 habitantes 
a unos 55 kilómetros al norte de Pitts-
burgh. Trump había estado mostrando a 
sus partidarios un gráfico sobre el núme-
ro de cruces fronterizos a pocos minutos 
de iniciado su discurso cuando sonaron 
los disparos. Los asistentes gritaron: ‘¡Al 
suelo, al suelo!’, y ‘¡Disparos!’. El Servicio 
Secreto desalojó rápidamente la zona de 
prensa, evacuó a la multitud y declaró la 
zona escena de crimen. Hubo confusión 
mientras la multitud se dispersaba. Al-
gunos partidarios de Trump se tomaron 
de las manos y rezaron y luego corearon: 
‘¡USA!’.

Las reacciones
Líderes mundiales y cargos electos de 

todo Estados Unidos, tanto republicanos 
como demócratas, condenaron enérgi-
camente el tiroteo como una afrenta a la 
democracia.

El presidente Joe Biden, en una declara-
ción televisada a nivel nacional, agradeció 
que Trump hubiera sido retirado rápida-
mente del lugar y dijo: ‘No hay lugar en 

Estados Unidos para este tipo de violencia’. 
Más tarde habló con Trump, según la Casa 
Blanca. La campaña de Biden dijo que reti-
raría sus anuncios de televisión, como una 
señal de que estaba haciendo a un lado la 
política tras el tiroteo.

El expresidente Barack Obama instó 
a los estadounidenses a ‘aprovechar este 
momento para volver a comprometernos 
con el civismo y el respeto en nuestra 

política’. Los republicanos también con-
denaron la violencia, y el senador Mitch 
McConnell, de Kentucky, declaró: ‘Esta 
noche, todos los estadounidenses están 
agradecidos de que el presidente Trump 
parece estar bien después de un ataque 
despreciable en un mitin pacífico’.

El domingo por la mañana no estaba 
claro cómo un presunto asesino había lo-
grado abrir fuego cerca de un candidato 

presidencial, lo que planteó dudas sobre los 
preparativos de seguridad y posibles fallos.

El Comité de Supervisión y Responsa-
bilidad de la Cámara de Representantes 
dijo que investigaría el atentado y que el 
representante James Comer, republicano 
por Kentucky y presidente del comité, 
había pedido a Kimberly Cheatle, direc-
tora del Servicio Secreto, que testificara 
en una audiencia el 22 de julio.
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Bajan deportacionesBajan deportaciones
Desde que la nueva y estricta 
medida migratoria impulsada 
por el presidente entró en 
vigor el 5 de junio, se han 
expulsado o devuelto a más 
de 70.000 personas a más de 

170 países

El muro burocrático funciona. Las 
detenciones en la frontera con Mé-
xico por cruzar ilegalmente caye-

ron un 29% en junio, de los 118.000 el mes 
anterior hasta los 83.000, el número más 
bajo durante la presidencia de Joe Biden, 
según el informe publicado el lunes por 
la Oficina de Aduanas y Protección Fron-
teriza (CBP, por sus siglas en inglés).

El reporte es la primera evidencia esta-
dística oficial, tras comentarios de oficiales 
y el presidente mismo en las últimas se-
manas, del impacto de la nueva y estricta 
medida migratoria impulsada por el demó-
crata en busca de la reelección, la cual entró 
en vigor el pasado 5 de junio y obstaculiza 
severamente la solicitud de asilo en el país. 
En el marco de la implementación de la re-
ciente norma, el Departamento de Seguri-
dad Nacional (DHS) también ha expulsado 
o devuelto a 70.000 personas a más de 170 
países, incluyendo operando directamente 
más de 150 vuelos internacionales de repa-
triación.

‘Las recientes medidas de seguridad 
fronteriza han tenido un impacto signifi-
cativo en nuestra capacidad para imponer 
consecuencias a los que cruzan ilegalmen-
te, [...] con una caída de más del 50% en el 
promedio de siete días desde el anuncio 
hasta el final del mes, y duplicando la velo-

cidad a la que sacamos a los no ciudadanos 
de la custodia de la Patrulla Fronteriza’, dijo 
en el comunicado Troy A. Miller, comisio-
nado interino de la CBP.

El promedio de siete días al que hace 
referencia Miller es el número de indi-
viduos que se encuentren cada día a lo 
largo de la frontera fuera de los puertos 
de entrada oficiales y en los puertos de 
entrada sin cita previa con el CBP. Esta 
cifra, clave en la norma migratoria es-
trenada en junio, ha disminuido hasta 
los 1.900 encuentros diarios. Con claros 
movimientos a la baja entre todos los 
grupos demográficos: los encuentros con 
menores no acompañados disminuyeron 
un 14%, con adultos solos un 28% y con 
unidades familiares un 36%.

Hasta que Biden implementó su nueva 
política, los cruces irregulares ascendían 
a unos 4.000 por día, según cifras del De-
partamento de Seguridad Nacional. Desde 
inicios de junio, tras la medida anunciada 
por el presidente, se pueden suspender los 
procesos de asilo si el número de cruces ile-

gales en los últimos siete días superan los 
2.500, y se reanudan cuando estén por de-
bajo de los 1.500, un número, según ellos, 
manejable para que las autoridades puedan 
procesar a los solicitantes. Como, a pesar de 
la disminución, el promedio no se ha hun-
dido por debajo de la cifra establecida hasta 
ahora, el procesamiento de nuevas solicitu-
des de asilo sigue detenida.

Por lo tanto, bajo la orden migratoria, 
la mayoría de los migrantes que se de-
tecten fuera de los puntos de entrada no 
son procesados para asilo, y pueden estar 
sujetos a la rápida expulsión a México, 
deportaciones aceleradas a sus países de 
origen, así como consecuencias crimina-
les y administrativas, como una prohibi-
ción de reingreso de mínimo cinco años. 
En declaraciones hechas cuando se anun-
ció la medida, el subsecretario de Política 
Fronteriza e Inmigración, Blas Núñez-
Neto, lo dijo claramente: ‘Los cambios en 
cómo vamos a procesar a las personas van 
a resultar en la expulsión casi inmediata 
de la gran mayoría de las personas que se 

encuentran en la frontera’, insistió.
Aunque agregó que hay excepciones 

en estas políticas, en especial para niños, 
emergencias médicas, víctimas de trata o 
personas cuya vida esté en riesgo. Asimis-
mo, si se agenda una cita previamente a 
través de la app CPB One, un proceso y 
plataforma que la administración defien-
de, pero que ha sido ampliamente criti-
cada, es posible que se otorgue el ingreso 
legal. En junio, el CBP procesó a más de 
41.800 personas a través de citas en los 
puertos de entrada utilizando la app.

Como es de esperarse, la Administra-
ción demócrata, bajo una fuertísima pre-
sión política para que frene el flujo a través 
de la frontera, asegura que la disminución 
de cruces ilegales se debe a la medida de 
Biden. Ya en el debate presidencial del 27 
de junio, durante el cual el tema de la mi-
gración fue central, el presidente se jactó 
de que, tras el cambio en sus leyes migra-
torias, un 40% menos de personas estaban 
cruzando ilegalmente la frontera. La cifra 
resultó siendo un 10% menor.

Pero también es posible que haya otros 
factores en juego. Funcionarios estadouni-
denses dijeron a NBC News hace unas se-
manas que la disminución también se debe 
a las altas temperaturas de los meses de ve-
rano, que han sobrepasado los 100 °F (40 
°C) consistentemente y, además, al papel 
que han jugado las autoridades de México 
en la detención del flujo migratorio. 

En los últimos meses, el Gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador ha puesto 
mano dura a las deportaciones desde el 
sur de su país, y ha tomado otras medidas 
para detener, o como mínimo retrasar, las 
oleadas de migrantes que cruzan México 
a pie, en trenes, autobuses o a través de 
aeropuertos.
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Refrendan acuerdosRefrendan acuerdos
del Plan de Justicia del Plan de Justicia 
El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño sostuvo 
una reunión con habitantes 
de la comunidad, en la que se 
acordó dar seguimiento a las 
acciones contempladas para 
el pueblo Yaqui; el alcalde de 
Cajeme también reiteró su 

apoyo a esta comunidad

Redacción
Última Palabra

Para dar respuesta a las demandas 
y necesidades de los habitantes 
de Loma de Guamúchil, el gober-

nador Alfonso Durazo Montaño sostuvo 
una reunión con habitantes de la comu-
nidad, en la que se acordó dar seguimien-
to a las acciones contempladas en el Plan 
de Justicia para el Pueblo Yaqui.

Acompañado de funcionarios de los 
tres niveles de gobierno, el mandatario 
estatal atendió las peticiones más senti-
das de la etnia y refrendó el compromiso 
de dar cumplimiento a lo establecido en 
los Planes de Justicia impulsados por el 
presidente López Obrador, en beneficio 
de los ocho pueblos originarios de la et-
nia Yaqui, mismos que, a la fecha presen-
tan avances significativos y que habrán de 
fortalecerse durante la gestión de la presi-
denta electa Claudia Sheinbaum.

“Tenemos tres años extraordinarios 

con el presidente López Obrador, con el 
Plan de Justicia, tenemos proyectados 
seis más, hay que ver qué hacemos para 
que el avance en estos seis años sea supe-
rior al trabajo que se realizó con el presi-
dente López Obrador”, expresó.

El gobernador Alfonso Durazo destacó 
qué, como representante del Gobierno de 
México en la entidad, tiene el firme com-
promiso de continuar trabajando en be-
neficio de pueblo Yaqui.

Recordó que el Plan de Justicia para 
el Pueblo Yaqui contempla la restitución 
de tierras, beneficios en el ramo de salud, 

educación y abasto de agua.

Mesas de trabajo
Por otra parte, las autoridades tradi-

cionales acordaron con el Gobernador 
Durazo Montaño el establecimiento de 
mesas de trabajo para llegar a acuerdos 
que concreticen las obras y acciones 
contenidas en el Plan de Justicia Ya-
qui, entre ellas los derechos de vía en 
la carretera Internacional México 15, la 
restitución de sus terrenos en los pobla-
dos cercanos a la presa del Oviáchic, la 
regularización de sus tierras ante SE-

DATU, el desmonte de los predios que 
colindan con la obra hídrica del distrito 
018 y la liberación de sus compañeros 
presos, entre otras necesidades plan-
teadas por la tribu.

Por lo pronto se estableció la confor-
mación de una mesa general de trabajo a 
celebrarse el próximo martes en la capital 
del estado, Hermosillo, en la que parti-
cipará una comisión representativa de 
la etnia y los delegados, así como repre-
sentantes de las dependencias estatales y 
federales, para después programar mesas 
específicas de trabajo.
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Abren convocatoria Abren convocatoria 
de ‘Yo Puedo 2024’de ‘Yo Puedo 2024’
Gobierno de Sonora destinará 
6 millones de pesos para 
beneficio de personas con 

discapacidad

Redacción
Última Palabra

Con el objetivo de fomentar la 
inclusión social de las personas 
con discapacidad y sus familias, 

el Gobierno de Sonora, a través del Sis-
tema para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF Sonora), lanza la convoca-
toria del Programa Proyectos Producti-

vos ‘Yo Puedo 2024’.
La directora general de DIF Sono-

ra, Lizeth Vásquez Ochoa, comentó 
que para el gobernador Alfonso Du-
razo es muy importante la atención 
integral a las personas con discapa-
cidad, pues a través de dichos pro-
yectos no solo se impulsa la autono-
mía de este grupo de personas, sino 
que se ayuda a las familias que cui-
dan de ellos.

Este año, el programa ‘Yo Puedo’, ten-
drá una inversión de 6 millones de pesos 
para los 72 municipios de la entidad, lo 
que equivaldría, aproximadamente, a 150 

proyectos productivos para personas con 
discapacidad con alto grado de vulnera-
bilidad.

La fecha de recepción de solicitudes 
es del 15 de Julio al 9 de agosto del pre-
sente año. Para inscribirse es necesario 
contar con copia de su Credencial Na-
cional para Personas con Discapacidad; 
petición de la persona interesada diri-
gida a la directora general del Sistema 
DIF Sonora; copia del de acta de naci-
miento.

Además de, dos copias de fotografías 
del lugar donde instalará el negocio (del 
interior y del exterior); copia de la cre-

dencial del INE; llenar la solicitud de 
proyectos productivos para personas con 
discapacidad y contar con un estudio so-
cio económico debidamente llenado por 
el DIF municipal o estatal.

Para cualquier aclaración o duda 
al respecto, favor de comunicarse a la 
Dirección de Atención a Personas con 
Discapacidad de DIF Sonora, a los te-
léfonos: 6621157616, 6621157828, y 
6622108340; de lunes a viernes en un 
horario de 8:00 a 15:00 horas, o bien a 
los correos electrónicos: dapd@difson.
gob.mx programasdiscapacidad2024@
gmail.com
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Sin identificar másSin identificar más
de 52 mil cuerposde 52 mil cuerpos
La grave e indolente 
problemática de los muertos 
en México: el 87.6% no 
había sido identificado en el 
último censo, esto adicional 
a los restos que aún no son 

localizados

En días recientes, el caso de Virginia 
de la Cruz resonó en toda la Repú-
blica Mexicana. La mujer, madre 

y ex policía preventiva, irrumpió en el 
Congreso de Zacatecas para denunciar 
que el Servicio Médico Forense (Semefo) 
estatal mantuvo los restos de su hijo du-
rante ocho meses aún cuando ella acudía 
constantemente a las instalaciones para 
verificar que no hubiera sido localizado. 
Se trataba de uno de los más de 52 mil 
cuerpos humanos que las autoridades 
de México mantienen resguardados sin 
identificar a nivel nacional.

De acuerdo con las declaraciones de 
Virginia, su hijo de 21 años de edad falle-
ció el 29 de noviembre de 2023, luego de 
ser agredido con un arma de fuego. Un 
día más tarde, su cuerpo fue localizado 
y remitido a las instalaciones forenses de 
Zacatecas.

Sin embargo, no tuvo conocimientos de 
estos hechos hasta hace unos días, cuando 
le indicaron que su ‘criatura’, como ella lo 
llamó, había permanecido ocho meses en 
el Semefo cubierto en hielo.

En 2021, la alianza Movimiento por 
Nuestros Desaparecidos reportó que, 
tras un análisis de datos y solicitudes de 
transparencia recibidas, se llegó a la con-
clusión de que México contaba con poco 
más 52 mil personas fallecidas no iden-
tificadas. Los cuerpos, al igual que el del 
hijo de Virginia, permanecían bajo res-
guardo de las autoridades.

Destaca que al corte de diciembre de 
2023, el gobierno de México contabiliza-
ba la misma cifra. Datos del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (INEGI) 
refieren que en 2022 se almacenaron 53 
mil 347 cadáveres y/o restos humanos. 
De estos, 10.9% se identificó, 87.6% no 
se identificó y 1.5% estaba pendiente por 
identificar.

Movimiento por Nuestros Desapare-
cidos refiere que si bien se trata de una 
cifra oficial, hay indicios que señalan que 
se trata de una estimación mínima.

‘En primer lugar, los registros oficiales 
no parecen ser técnicamente confiables. 

Los servicios forenses del país habían 
confirmado a un medio de prensa inde-
pendiente que existían, al 31 de diciembre 
de 2019, 38 mil 891 personas fallecidas sin 
identificar.

Ocho meses después, al 31 de agosto 
de 2020, las mismas autoridades reporta-
ron 52 mil 004, es decir, un 33.7% más. 
Se trata de un aumento muy notorio que 
podría deberse, por una parte, a la ten-
dencia creciente actual y, por otra parte, 
a errores, a la falta de consistencia en las 
bases de datos, a actualizaciones masivas 
o ajustes en las bases de datos, los cuales 
podrían no estar finalizados (sic)’, se lee 
en el reporte.

La alianza de organizaciones sociales 
en defensa de los derechos humanos se-
ñala una tercera hipótesis: las autorida-
des podrían no estar informando las ci-
fras reales por temor a las repercusiones 
sociales y políticas.

Cabe destacar que el pasado 23 de agos-
to, Karla Quintana Osuna, extitular de la 
Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), 
presentó su renuncia al cargo. El único 
motivo hecho público fue ‘los contextos 
actuales’ que México atraviesa; un país 
que al corte del 18 de marzo contabilizaba 
99 mil 729 personas desaparecidas, según 
cifras ―disminuidas durante los últimos 
meses― brindadas por la secretaria de Go-
bernación, Luisa María Alcalde.

Otros datos: El INEGI refiere que, al 
cierre de 2022, México contaba única-
mente con 10 mil 951 personas que ejer-
cían la función de peritos en las coordina-

ciones o unidades de servicios periciales 
y/ o servicio médico forense del país.

Entre huellas dactilares  
y robots

En septiembre de 2018, la Comisión 
Nacional de Búsqueda (CNB) firmó un 
convenio de colaboración con el Institu-
to Nacional Electoral (INE) para ayudar 
a disminuir esta problemática. A través 
de este acuerdo, se pueden confrontar 
la huellas dactilares de la víctima con la 
base de datos multibiométrica del Pa-
drón Electoral.

Sin embargo, aunque el acuerdo ha 
presentado resultados, estos no han sido 
los esperados.

‘Hasta el 24 de marzo de 2022, se con-
tabilizan 158 peticiones (78 con resultado 
positivo, 9 con resultado negativo y 71 sin 
respuesta)’, destaca la CNB.

Por su parte, en enero 2023 Baja Cali-
fornia se convirtió en la primera entidad 
de la República en tener un banco genéti-
ca forense para la cual se invirtieron cerca 
de 32 millones de pesos. Parte de dicha 
inversión fue destinada a equipo de alta 
tecnología que permite comparar el ADN 
de cadáveres no identificados con los de 
personas que perdieron algún familiar. 
Los resultados se obtienen en menos de 
90 minutos.

No obstante, La Jornada reportó en 
julio de 2023 que Baja California conti-
nuaba ocupando el primer lugar a nivel 
nacional con mayor número de cuerpos 
humanos sin identificar.

Datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 

(INEGI) refieren que en 
2022 se almacenaron 53 mil 

347 cadáveres y/o restos 
humanos. De estos, 10.9% 
se identificó, 87.6% no se 
identificó y 1.5% estaba 

pendiente por identificar
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‘Hay mucho que ‘Hay mucho que 
visitar en Sonora’visitar en Sonora’
La Secretaría de Turismo en 
Sonora invita a la población 
del estado y del resto del 
país, a que conozcan diversos 

puntos

Rafael Rentería
Última Palabra

La Secretaría de Turismo en Sonora 
invita a la población del estado y 
del resto del país, a que conozcan 

diversos puntos a visitar y vacacionar du-
rante este mes de julio.

El titular de esa dependencia, Roberto 
Gradillas Pineda, señaló que el estado de 
Sonora cuenta con una amplia gama de 
lugares para ser visitados en este periodo 
de vacacional y en donde sin lugar a du-
das el número de turistas crece de mane-
ra considerable.

‘Por ejemplo y para empezar este 20 
de julio en Aribabi se va a llevar a cabo la 
Gran Cabalgata de Pueblos y se tendrá la 
presencia del grupo La Chispa de Hermo-
sillo. También, del 19 al 27 de julio se vivi-
rán las tradicionales Fiestas de Santa Ana 
y el Campamento Panamericano, que se 
realizará del 26 al 28 de julio en Hermo-
sillo’, narró.

Enfatizó, que para la Secretaria de Tu-
rismo es de suma importancia el proyec-
tar estos eventos que además de generar 
economía en las localidades, necesita de 
promoción y así ciudadanos puedan co-
nocer esa oferta de actividades a lo largo y 

ancho del estado
De la misma forma, mencionó que du-

rante este mes de julio los sitios de playa, 
ruta del río Sonora y otros más también 
se encuentran con los brazos abiertos 
para recibir al turista.

Impulsan turismo
Sonora está preparado para recibir a 

los turistas que visitarán distintos puntos 
de la entidad para este periodo vacacional 
de verano, donde se espera un incremen-
to del 10 por ciento en el flujo de visitan-
tes y una derrama económica de mil 651 
millones de pesos, informó el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño.

El mandatario estatal, explicó que 
uno de los principales propósitos desde 
el inicio de su gobierno en el tema de 
turismo, es destacar las distintas regio-

Sonora está preparado 
para recibir a los turistas 

que visitarán distintos 
puntos de la entidad para 
este periodo vacacional 

de verano, donde se 
espera un incremento del 
10 por ciento en el flujo de 
visitantes y una derrama 
económica de mil 651 

millones de pesos, informó 
el gobernador Alfonso 

Durazo Montaño
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nes de la entidad, a través del intenso 
trabajo de promoción de las actividades 
que llevan a cabo los municipios, desde 
las fiestas patronales, festivales cultu-
rales y fiestas tradicionales que generan 
una derrama económica importante 
para cada región.

Por ello, se invita a las y los turistas 
que visitarán la entidad este verano a que 
disfruten de las 11 diferentes actividades 
que se realizarán en julio en municipios 
del estado, entre ellas: del 11 al 13 se rea-
lizará el XXI Festival de Mar Bermejo en 
Guaymas; del 12 al 14 El Alamazo, en Ála-
mos; del 12 al 14 las Fiestas Tradicionales 
Nuestra Señora del Carmen en Divisa-
deros; el 13 en Navojoa se celebrará el 101 
aniversario de ese municipio; del 19 al 27 
se realizarán las Tradicionales Fiestas de 
Santa Ana; el día 20 la Gran Cabalgata de 
Pueblos y Ranchos de Sonora en Aribabi.

Del 26 al 28 de este mes se realizará el 
Festival del Río Yaqui 2024 en Ónavas; en 

Hermosillo del 26 al 28 será el Campeo-
nato Panamericano de Fisicoconstructi-
vismo; del 31 al 3 agosto las Tradicionales 

Fiestas de San Ignacio de Loyola en Hua-
chinera.

El gobernador Durazo recordó que 

la difusión de este tipo de eventos turís-
ticos, resulta de gran importancia para 
impulsar la actividad regional en cada 
municipio, promocionar sus productos y 
riqueza cultural a fin de impactar positi-
vamente en la economía de las familias.

Se espera en Sonora 
derrama económica por 
más de mil 650 millones 
de pesos en temporada 

vacacional

Durante este mes de julio los 
sitios de playa, ruta del río 

Sonora y otros más también 
se encuentran con los 

brazos abiertos para recibir 
al turista
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Arranca campamentoArranca campamento
de verano en Bácumde verano en Bácum
Tiene como objetivo ofrecer a 
los niños, alternativas sanas 
de diversión, de conocimientos 

y de desarrollo

Redacción
Última Palabra

La cabecera municipal de Bácum se 
vistió de alegría, entusiasmo y al-
garabía de cientos de niños de pri-

maria y secundaria de las 13 comunidades 
del municipio y que se dieron cita a la 
ceremonia de inauguración del Campa-
mento de Verano 2024, que se organizó 
como parte de la vertiente vacacional del 
Programa ‘Escuelas y Comunidades Salu-
dables.

Este campamento, tiene como objeti-
vo ofrecer a los niños, alternativas sanas 
de diversión, de conocimientos y de de-
sarrollo, para un mejor aprovechamiento 
de su tiempo libre en vacaciones, de tal 
forma que descubran su potencial y una 
personalidad armónica consigo mismos, 
con sus compañeros y su entorno social 
y ecológico.

En la explanada del Palacio Munici-
pal, en un evento protocolario, después 
de realizar los honores a nuestro lábaro 
patrio con la escolta de Seguridad Públi-
ca, Valeria Marruffo Flores, presidenta 
del Sistema DIF Bácum dirigió a los pre-
sentes unas palabras de bienvenida y los 
felicitó por su intención de participar en 
el campamento y por querer aprender co-
sas nuevas que los lleven a hacer mejores 
cada día.

Por su parte, la niña Alexa Sinaí Quin-
tero Escárrega, la niña alcaldesa 2024, en 
su mensaje agradeció a las autoridades 
municipales por pensar en los niños de 
Bácum y dijo estar muy feliz porque este 
campamento va a ser una experiencia 
bien bonita para nosotros, vamos a po-
der hacer muchas actividades divertidas, 
aprender cosas nuevas y conocer a más 
amigos.

Finalmente, el presidente municipal 
Serge Enríquez Tolano, acompañado de 
funcionarios municipales y deportivas 
del municipio, en su mensaje inaugural, 
aseguró a los presentes que este es apenas 

el inicio de muchas otras actividades que 
se realizarán para beneficio de los niños 
y jóvenes, por lo que los exhortó a seguir 
participando de las actividades porque 
están diseñadas para ayudar a recuperar 
el tejido social de nuestra sociedad.

Finalmente, los niños asistentes al 
evento se organizaron para participar en 
actividades de salud, de educación vial, de 
protección civil, así como la realización de 
actividades deportivas en el auditorio mu-
nicipal, biblioteca y río de Bácum, bajo el 
cuidado de promotores deportivos, sociales 
así como padres de familia que se sumaron 
a esta importante actividad.

La cabecera municipal de 
Bácum se vistió de alegría, 

entusiasmo y algarabía 
de cientos de niños de 
primaria y secundaria 

de las 13 comunidades 
del municipio y que se 

dieron cita a la ceremonia 
de inauguración del 

Campamento de Verano 
2024
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Aunque por fortuna para México ya 
se va, el presidente más destructivo, 
rencoroso e ignorante que ha tenido 

el país en la persona de ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR y  partir del primero 
de Octubre nos gobernará una persona 
inteligente, mesurada y calculadora, como 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, sin em-
bargo, sin embargo, a unos días de que se 
vaya le brota el cinismo y la desfachatez 
hasta por los poros de la nariz, toda vez que 
se atreve a negar que él haya intervenido 
en momento alguno en el pasado proceso 
electoral. Y es que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ya 
determinó oficialmente que efectivamente 
el presidente de la república intervino en 
el proceso electoral que acaba de concluir, 
usando los programas sociales para condi-
cionar el voto el pasado dos de junio. Y el 
cinismo es tanto que todavía se enoja en 
una de las recientes mañanera y despotri-
ca, como solo él sabe hacerlo, en contra del 
citado tribunal, que solo cumplió con su 
deber de aplicar la ley (aquí nos recuerda 
aquello de que a mí no me vengan con que 
la ley es la ley).  Y quienes vivimos infor-
mados le plantearíamos algunas preguntas 
como las siguientes: ¿Quién en lugar de 
dedicarse a gobernar el país para todos, se 
dedicó por alrededor de dos años a orga-
nizar las elecciones internas de su partido 
Morena, escogiendo a las llamadas “cor-
cholatas”? ¿Ese sería negocio de él? ¿Quién 
se dedicó a destacar las cualidades de Clau-
dia Sheinbaum y denostar de la forma que 
podía y cada vez que tenía oportunidad a 
la candidata de oposición XÓCHITL GÁL-
VEZ RUIZ? ¿Quién en plenas campañas 
políticas o como le llaman oficialmente, en 
plena veda electoral, se dedicó a destacar 
los supuestos logros de la 4T? Y así como 

estas le podemos plantear muchas pregun-
tas del mismo estilo. Pero, otra realidad, es 
que quienes vivimos informados de su an-
dar diario, le favorecieron, es que primero 
es innegable que la presidenta de Morena, 
GUADALUPE TADDEI ZAVALA él la es-
cogió por dedazo, y el hecho que llegara al 
poder ya fue solo un trámite, toda vez que 
la señora y su familia son muy apegados a 
Morena, al grado de que en Sonora el de-
legado federal de la Secretaría del Bienes-
tar, JORGE TADDEI BRINGAS es su primo 
hermano, pero si revisamos las nóminas de 
dependencias de los tres niveles de gobier-
nos están retacadas de familiares de am-
bos, sin que nadie les cuestionara nada con 
la fuerza y la contundencia que se requería 
para dejarlos en evidencia. Y segundo, es 
que nunca vimos una oposición fuerte y 
brava, así como él lo era cada vez que fue 
precandidato y candidato, siempre vimos 
una oposición acotada, meca y débil. Y al 
final las cosas caen por su propio peso, toda 
vez que los dirigentes de los partidos que 
se podrían decir más fuertes como el PRI, 
ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS y el 
del PAN, MARKO CORTÉS MENDOZA, 
solo buscaban su beneficio personal y evi-
denciaron la poca energía con que critica-
ron al presidente y al sistema de gobierno, 
habiendo infinidad de temas con múltiples 
de fallas, que podían haberle mermado los 
votos a Morena, que sí supo aprovechar 
cada momento. Pero, a lo que íbamos al 
principio, es que nos parece, demasiado 
cinismo del mandatario nacional el negar 
que intervino en el proceso electoral, cuan-
do las evidencias hablan más que mil pala-
bras. Y la tercera ventaja y la más grande, es 
que pudo haber hecho eso y mucho más, 
pero las sanciones del TEPJF no pasarían 
de un apercibimiento o una sanción ad-

ministrativa, luego entonces no habrá un 
castigo para el infractor de la ley electoral, 
pero que no nos venga con que el señor no 
intervino en el proceso electoral, porque 
son mentiras y él lo sabe, pero se hace tonto 
para pasarla bien y porque así le conviene. 
Y que tampoco diga que el TEPJF no tiene 
pruebas, claro que las tiene, porque están 
los videos de las conferencias mañaneras y 
todas las barbaridades que ha dicho, pero 
que la verdad ya da flojera verlas, al fin no 
pasará nada, la gran ventaja que tenemos 
ya, es que el hombre ya se va y todo indica 
que nos gobernará una persona completa 
de la cabeza no un desquiciado con sed de 
venganza, que en lugar de provocar el avan-
ce de nuestro país, provocó el retroceso, 
por eso hay quienes dicen que estos fueron 
seis años perdidos para México y por lo que 
vemos, no están tan equivocados………….. 
Y a propósito de errores que proviene de 
su cerebro dañado, una fuente de abrazos 
no balazos que en Cajeme vemos todos los 
días, es el retén que establecieron hace al-
gún tiempo las corporaciones de los tres 
niveles de gobierno en la salida de la ciudad 
al Valle del Yaqui, más concretamente por 
la calle Cinco de Febrero, poco al sur de la 
colonia Valle Dorado. Y le decimos lo an-
terior, porque se supone que un retén es 
un filtro de revisión de autos para detectar 
armas, drogas y personas delincuentes que 
pudieran tener alguna orden de arresto o de 
aprehensión. Pero en este retén no agarran 
ni la hora, o como dicen otros ni las mos-
cas porque no revisan los carros que pasan. 
Cuando pasan los automovilistas, solo se ve 
uno o dos guardias nacionales parados a un 
costado de la cinta asfáltica haciendo seña-
les de pase o a veces ni eso. Es decir, es un 
retén que está dioquis, donde los policías 
que ahí se desempeñan no están desqui-

tando lo que ganan porque no hacen nada 
y por lo tanto no se sabe de algún decomiso 
que hayan llevado a cabo. Por lo que esos 
agentes mejor los deberían de desplegar 
por las zonas conflictivas de la ciudad, de 
pérdida para que se paseen como reinas 
del carnaval, que eso lo saben hacer muy 
bien y lo que se logre de persuasión a los 
delincuentes ya serían ganancia, pero ahí 
donde están en el retén, no nos sirven para 
nada y lo que hacen es una verdadera pa-
yasada, como para aparentar que sí están 
trabajando, aunque la gente sepamos que 
es una falsedad de falsedades………….. Han 
sido impresionantes las publicaciones que 
se han hecho en los diversos medios de co-
municación, sobre lo que le pasó a la señora 
VIRGINIA DE LA CRUZ, madre buscado-
ra de Zacatecas, donde en una reunión del 
Congreso Local, interrumpió la sesión para 
gritarles, que ella tenía bastante tiempo 
buscando a su hijo que se le perdió y al final 
cuando les ajustó las tuercas en el Semefo 
(Servicios Médicos Forenses) le informa-
ron que el cadáver del muchacho tenía 8 
meses en la morgue, pero había confusión 
o no sabían que ahí estaba cuando ella 
desde el principio entregó muestras de su 
ADN. Y le decimos que fue impresionante 
porque ahí frente a los diputados, mostran-
do su rabia, gritó que el gobernador, DA-
VID MONREAL ÁVILA, era un inservible 
ladrón. Y en su coraje más que evidente les 
dijo a los diputados hasta de que se iban a 
morir. La verdad si habíamos visto madres 
buscadoras alteradas, pero esta andaba 
como agua para chocolate, encabronadísi-
ma y con toda razón, por la mediocridad de 
los empleados del Semefo que la hicieron 
echar vueltas y vueltas por ocho meses, di-
ciéndole que no había ni rastros de su hijo 
desaparecido.

El cinismo de AMLO al negar que  
intervino en proceso electoral

Andrés Manuel López Obrador Claudia Sheinbaum Alejandro Moreno Marko Cortés David Monreal  
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Por qué Beltrones no se unió  
al desplegado contra Alito

Muchos se preguntan cuál será 
el futuro del PRI después de la 
apabullante derrota del pasado 

mes de junio, y tras la reelección de Ale-
jandro Alito Moreno como dirigente na-
cional.  Su reelección ha sido impugnada, 
pero creemos que de cualquier manera se 
va a salir con la suya, y se va a reelegir por 
otros cuatro años, y en un descuido por 
más.

Varios priístas, entre exgobernadores, 
exdirigentes de partido y militantes, se 
unieron en un desplegado en contra de 
la reelección de Alito. Entre los firman-
tes por Sonora, vimos al doctor Manuel 
Robles Linares, al excalde Faustino Fé-
lix Chávez, a José Encarnación Alfaro, 
Miguel Ángel Murillo, Roberto Sánchez 
Cerezo, al exgobernador Armando López 
Nogales, Rafael Galindo Jaimes, Javier 
Hernández Armenta, y Filiberto Alfaro 
Cazares. La vieja guardia presente.

Llama la atención que en el desplega-
do no aparezca el exgobernador Manlio 
Fabio Beltrones, pero todos los firmantes 
por Sonora son gente de él, y en el estado, 
es la mano que mece la cuna priísta. 

Tampoco vemos al actual presidente 
del PRI en Sonora, Rogelio Díaz Brown, 
por lo que surgen de nuevo las preguntas 
¿Cuál será la estrategia? Jugar a dos ban-
das. Ni duda cabe que el exgobernador es 
un zorro en la política. Y como quejarse, 
si después de todo, no les fue tan mal, 
Beltrones negoció regresar al Senado y 
para no correr riesgo eligió dos vías, por 
tierra y pluri; además consiguió que a su 
hija la hicieran diputada federal. Todo 
con el aval de Alito.

Sin embargo, parece que eso no es sufi-
ciente, y ambos líderes, Alito y Beltrones, 
disputan por el pastel. El problema es que 
ya no hay mucho de dónde repartir. Así 
que se empiezan a morder entre ellos.

Tanto que Alito hasta señaló al exgo-

bernador de estar vinculado con el asesi-
nato de Luis Donaldo Colosio en Lomas 
Taurinas, Tijuana en 1994. Fue más allá al 
decir que eso está en las vinculaciones ju-
rídicas del expediente de Colosio.

Con Alito al frente, el PRI ya ni tiene 
salvación alguna. Si no fallece, permane-
cerá como un partido satélite. De hecho, 
en esta elección ya funcionó como par-
tido satélite pues fue el PAN el que puso 
candidato. Pero acaso hay alguien que lo 
pueda levantar. Muchos dicen que nadie.

COMO QUEDA CAJEME EN EL 
CONGRESO

Emeterio Ochoa logró colarse como 
diputado pluri por el PRI. Esta es la se-
gunda vez que va al Congreso Estatal. 
La primera fue por elección en el trienio 
2015-18. Quien vuelve al Congreso como 
pluri es el anaranjado Manuel Scott de 
Movimiento Ciudadano, ya antes estuvo 
unos meses al entrar como suplente. Esta 
vez va por los tres años completos. 

Por Morena, repiten Raúl El Pollo Cas-
telo y Ernestina Castro. Con esta reelec-
ción El Pollo y la Ernestina, van a sumar 
nueve años en el Congreso. Esperemos 
que Claudia Sheinbaum logre avanzar su 
iniciativa de reforma constitucional para 
que los senadores y diputados no pue-
dan reelegirse, y así le den oportunidad a 
otros, y no sean siempre los mismos.  De 
acuerdo a la presidenta electa, la reelec-
ción de los legisladores impulsada por el 
expresidente Felipe Calderón, no estaba 
sustentada en una demanda del pueblo.

También va como diputada la joven 
promesa de Morena, Deni Gastelum Ba-
rreras, hija de la reconocida activista Ma-
ría Elena Barreras.

El diputado Hiram Solís del PT se que-
dó en el camino, fue el único al que ya no 
lo reeligieron. 

El SIRI EVADE LA CÁRCEL
En la columna pasada, equívocamente 

mencioné que Orlando El Siri Salido ya 
estaba libre. Fue mi error, El Siri estaba 
hospitalizado, y en realidad nunca ha es-
tado tras los barrotes. Cuando lo dieron 
de alta en el hospital se presentó ante el 
juez quien lo autorizó a seguir su proce-
so en libertad. Ven por qué hace falta una 
reforma judicial.

Solo acudió al Cereso para rendir su 
declaración en el juzgado penal, cubrién-
dose la cara con una carpeta para que no 
le tomaran fotos.  No crean que por ver-
güenza por los hechos cometidos.

Como saben, pasado de copas, El Siri 
embistió la camioneta que conducía con-
tra una vivienda en la colonia Misión del 
Real, causando la muerte de una persona, 
y dejando a dos lesionados, además de 
daños a la propiedad. 

Ojalá que el ex campeón mundial de 
boxeo se haga responsable de sus actos y 
no emprenda la graciosa huida hacia Es-
tados Unidos para evadir la justicia.

Seguramente no pisará la cárcel, y hará 
frente a sus lamentables hechos con una 
buena suma de dinero, que desde luego no 
compensan el daño causado. Lo mínimo 
que deben hacer, es suspender la licencia 
de manejo de por vida. Es una amenaza al 
volante. Dios proteja a quien se atraviese en 
su camino; y en buen plan, sería deseable 
que busque ayuda en los Alcohólicos Anó-
nimos. Esta vez corrió con suerte, para la 
otra, a lo mejor él mismo acaba con su vida 
en unos de sus desenfrenos locos.

NUEVO DIRECTOR EN OOMA-
PAS

Luis Alberto Ruiz Coronado es el nuevo 
director del Organismo Municipal Opera-
dor del Agua Potable. Fue director admi-
nistrativo en Seguridad Pública, delegado 

de la Profeco, estuvo en las Aduanas. Todo 
indica que trae carrera pública. Ojalá haga 
un buen trabajo. Se necesita en Oomapas. 
Ruiz Coronado reemplaza a Luis Castro 
Acosta, asesinado en junio pasado.

INTENTO DE ASESINATO
El expresidente Donald Trump está 

vivo de milagro, luego de que le pasó ro-
zando una bala en un mitin en Penns-
ylvania el sábado por la tarde. No faltará 
quien diga que fue un incidente montado, 
creado por el propio Trump. La verdad, lo 
dudamos porque Trump, desde antes de la 
balacera, tiene asegurado el triunfo para 
la presidencia por segunda vez, debido a 
lo mal candidato que es el presidente Bi-
den. Así lo indican las encuestas. Muchos 
dirán que es el resultado del odio que ha 
disparado Trump con sus discursos incen-
diarios. La verdad es que hay odio tanto 
por parte de los republicanos como de los 
demócratas. Vivimos en una sociedad de 
odio, que se ve reflejada en los comenta-
rios en las redes sociales; y Estados Unidos 
es una sociedad donde se tiene una obse-
sión y glorificación por las armas y don-
de los tiroteos son cosa de todos los días.  
Ojalá no haya más violencia política, pero 
no hay garantía, recuerden cuantos políti-
cos estadounidenses han sido asesinados, 
el expresidente de EE UU, John F. Kennedy 
y el senador Robert F Kennedy de los casos 
más legendarios y ni qué decir del líder de 
derechos humanos, Martin Luther King. 
La lista es grande de personajes del mundo 
político y el activismo que han sido asesi-
nados en Estados Unidos, y luego están los 
que sobrevivieron a un atentado como el 
expresidente Ronald Reagan, pero podría-
mos llenar páginas con la lista de políticos 
muertos y sobrevivientes. Por más que nos 
disguste un político, y no coincidamos, 
la violencia no es la solución, solo genera 
más violencia.

Manlio Fabio Beltrones Rogelio Díaz Brown Orlando Salido Luis Alberto Ruiz Coronado Donald Trump
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La complicidad y complacencia de 
las autoridades ofrece todas las fa-
cilidades para que Grupo México 

cometa sus tropelías en completa impu-
nidad.

Y aún peor: Lejos de castigar al consor-
cio de Germán Feliciano Larrea Mota Ve-
lasco lo premia con un nuevo trazado de 
vías férreas que costará a los mexicanos 10 
mil millones de pesos.

Así como se lee, mientras Grupo Mé-
xico acapara 50 millones de litros de agua 
diarios a los pobladores sierreños en Ba-
coachi, Sonora, nuestros gobernantes le 
construyen el tren “fantasma” para que 
lleve y traiga sus productos a Estados 
Unidos.

¿Sí lo alcanzan a observar? Grupo Mé-
xico, según información de su portal ofi-
cial, es la  cuarta empresa más grande del 
país con un valor de 27 mil 316 millones 
de dólares, algo así como 483 mil millo-
nes de pesos, es decir, medio billón de 
pesos.

Como ya sabemos el precio estimado 
del consorcio y en este momento tengo tu 
atención apreciado lector, finísima lec-
tora ¿Cómo es posible que con toda esa 
capacidad financiera todavía le constru-
yan el camino por donde transportará su 
materia prima y productos terminados?

Me gusta ejemplificar que la ayuda del 
gobierno a Grupo México es como si las 
autoridades le regalaran la carne a todos 
los taqueros ¿A poco no sería un negocia-
zo poner una taquería en cualquier ciu-
dad del país? Así se ayuda a Grupo Mé-
xico.

Cuando fui reportero de El Imparcial 
me asignaron para que escribiera una 
nota informativa sobre una conferencia 
magistral que ofreció el fundador de la 
cadena restaurantera, El Pollo Feliz, a los 
alumnos del Tec de Monterrey, campus 
Hermosillo.

Arnoldo de la Rocha y Navarrete habló 
por más de una hora de cómo creó su em-
porio polleril. Voy a confesar que aquella 
relatoría me hizo olvidar mi asignación 
periodística y me convertí en uno más 
de la audiencia (lo que luego pagué con 
sangre porque unas horas más tarde, en 
la sala de redacción, no sabía ni cómo ini-
ciar la nota informativa).

Don Arnoldo les dijo a los chicos del 
Tec algunos secretos de cómo generar for-
tuna. El que más llamó mi atención fue el 
que sugería (casi como una orden) “apro-
vecharse de los recursos de otros”.

¡Buuuuum! Mi mente estalló. Después 
de la onda expansiva que generó en mí 
esa revelación, me quedó todo más claro. 
Si te aprovechas de los recursos de otro, 
el acumular riqueza se vuelve más fácil, 
casi inminente.

Ejemplo: Cuando el patrón pide a sus 
empleados quedarse unas horas extras al 
empleado, sin el pago correspondiente, 
con la promesa de que si el trabajador 
acepta dócilmente, los jefes verán que el 
obrero tiene la “camiseta bien puesta”.

El tiempo y el trabajo, que son los re-
cursos del empleado, son aprovechados 
por el patrón. Así, hay otros miles de 
ejemplos que explican cómo algunos acu-
mulan riqueza. Estímulos empresariales, 

les llaman eufemísticamente en el mun-
do de los negocios.

Titulé esta columna: Grupo México 
está “secando” Sonora porque literalmen-
te está succionando importantes recursos 
hídricos de la entidad.

El bloqueo de pipas que realizaron la 
semana pasada valerosos pobladores de 
Bacoachi, Arizpe, Tahuichopa, Baviáco-
ra y la sección 65 del Sindicato Nacional 
Minero, fue porque estimaron que las cis-
ternas, en acción las 24 horas, extraían 50 
mil metros cúbicos de agua en la región 
y esta demasía ponía y pone en riesgo la 
vida de los pobladores y su actividad eco-
nómica.

Hace un año les informé en esta mis-
ma columna que la Comisión Agua para 
Todos (CAT), integrada por un grupo de 
cananenses, reveló que a Grupo Méxi-
co se le perdonaba la instalación de una 
toma clandestina en el tanque de alma-
cenamiento «El Fortín», el cual abastece 
con dificultades a la ciudad.

La toma denunciada muy tranquila-
mente fue instalada en posición predo-
minante para que la gravedad llevara con 
eficiencia el líquido hasta el área de pro-
cesos de la mina.

De esto que les escribo hay una denun-
cia, con sus pruebas, ante la Comisión Es-
tatal del Agua, Conagua y la oficina del 
Gobierno de Sonora.

Únicamente bastaron 24 horas para 
que la mina se enterara de que habían 
encontrado esa toma clandestina y retiró 
enseguida toda la tubería, pero quedaron 
decenas de evidencias y ahora los respon-

sables y presuntos cómplices enfrentarán 
procesos legales y administrativos que 
hasta la fecha no han ocurrido.

Y si esto no es poco, usted debe saber 
que de acuerdo con la nota informativa 
del 7 de enero de 2020, emitida por Cona-
gua, Grupo México ostenta 61 títulos que 
en total suman 510.4 millones de metros 
cúbicos de agua superficial, subterránea y 
demás, en todo el país.

Solo en Sonora dispone de 55.8 mi-
llones de metros cúbicos anuales en sus 
subsidiarias: Buenavista del Cobre S.A. 
de C.V., Mexicana del Cobre S.A de C.V., 
Minera Cumobabi S.A de C.V., y Minera-
les Libertad S.A. de C.V. Esta última can-
tidad representaría casi tres años el agua 
para consumo humano que se utiliza en 
Hermosillo.

Un mundo de agua que no le es sufi-
ciente a Grupo México. Está “secando” 
a Sonora, literalmente y las autoridades 
aplauden y premian.

Post Data
A mí no se me olvida que son responsa-

bles del macro derrame de 40 millones de 
litros de tóxicos mineros sobre los ríos So-
nora y Bacanuchi en 2014. También vertió 
irresponsablemente 3 mil litros de ácido 
sulfúrico en el Mar de Cortés en 2019.

En 2016, dentro de la mina La Caridad, 
de Grupo México, volcó un carro-tanque 
que derramó 10 mil litros de ácido débil 
en el municipio de Nacozari de García, 
Sonora.

Es el gran contaminador de este siglo 
en la entidad.

Grupo México está ‘secando’ a Sonora
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Como lo ha venido haciendo cada 
jueves, este día jueves de la se-
mana pasada, no fue la excep-

ción, pues nos dio el nombramiento de 
quien será su jefe del gabinete LÁZARO 
CÁRDENAS BATEL, nada más que el 
hijo de don CUAUHTÉMOC CÁRDE-
NAS SOLÓRZANO, ambos ex gober-
nadores del estado de Michoacán, pero 
además el joven Lázaro se desempeñó 
como coordinador de asesores del pre-
sidente de la República, ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ OBRADOR. Obviamente 
después de haberse desempeñado como 
gobernador de la entidad michoacana, 
al igual que su padre. 

Se dice que, existe una gran amistad 
entre CLAUDIA SHEINBAUM Y LÁZA-
RO CÁRDENAS BATELL desde sus épo-
cas de estudiantes y que se fortalecieron 
cuando su padre CUAUHTÉMOC CÁR-
DENAS SOLÓRZANO, renuncia al PRI y 
dicha amistad se confirma cuando nace el 
PRD y todos ellos son socios fundadores 
con CUAUHTÉMOC como presidente de 
este nuevo partido.  

En su tercera contienda por la pre-
sidencia de la república estuvo CUAU-
HTÉMOC en la casa de CLAUDIA 
SHEINBAUM y el entonces su esposo 
CARLOS IMAZ amigo personal también 
de LÁZARO, pues participarían en esa 
campaña como perredistas. 

LÁZARO fue diputado federal, sena-
dor y gobernador de Michoacán y le ha-
cen campañas negras, bajo el argumen-
to que fue en ese periodo cuando nace 
en esa entidad el crimen organizado y 
como el presidente de México era FELI-
PE CALDERÓN, se dice envió una gran 
cantidad de soldados a iniciar la guerra 
en contra del narco y crimen organiza-
do, por ser entidad natal del entonces 
presidente de México.  

Posteriormente CÁRDENAS BATEL 

anduvo en el extranjero desempeñando 
diferentes cargos, hasta que fue llama-
do por AMLO a fin de integrarse como 
coordinador de asesores, hasta que, en 
una gira de trabajo, visitando a la etnia 
Yaqui LÁZARO invitó a su padre y este 
en pleno presídium, emitió una opinión 
en contra de la expresada por el manda-
tario nacional y posteriormente en un 
breve lapso de tiempo, fue despedido, 
el coordinador de asesores de la presi-
dencia, de este puesto que fue creado 
por el presidente CARLOS SALINAS 
DE GORTARI y el primero en ocupar 
ese cargo fue JOSÉ MARÍA CÓRDOVA 
MONTOYA un francés de ascendencia 
española, que se nacionalizó mexicano. 

Hoy existe la gran duda si la actual pre-
sidente electa CLAUDIA SHEINBAUM, 
solicitó el permiso del aún presidente en 
funciones o no. Obviamente todos esta-
mos convencidos que, si lo hizo. Pues se 
dice que entre AMLO y CUAUHTÉMOC 
nunca ha existido una buena relación, 
aunque ANDRÉS MANUEL siempre se 
ha expresado que él siempre ha respeta-
do y quiere mucho al ingeniero, pero la 
verdad es que, nunca se han apoyado uno 
al otro.  

NOTAS EN SERIE  
El ex diputado local y ex aspirante 

a la alcaldía ORLANDO SALIDO me-
jor conocido como el SIRI, quien hace 
unos días, sufrió un accidente automo-
vilístico, se dice que en pleno estado de 
ebriedad se introdujo en una casa don-
de en donde se encontraba toda una fa-
milia, donde falleció el señor de la casa 
y la señora quedó hospitalizada, lo que 
de por sí, causó malestar entre la ciu-
dadanía y más aún cuando se corrió la 
versión de que no se le había detenido y 
que este había quedado libre, la verdad 
es que esto fue falso, pues después del 

accidente se le trasladó al seguro social 
y de ahí a una clínica particular a fin de 
que le atendieran de algunos golpes, y 
sus abogados le tramitaron un amparo, 
por lo que ahora que salió de la clínica 
ahora podrá llevar su litigio desde su 
hogar.... 

Recuerda usted al ex gobernador ta-
maulipeco TOMÁS YARRINGTON, por 
desvío de recursos de su administra-
ción, después de estar prófugo por va-
rios años fue detenido en Italia de don-
de fue trasladado a los Estados Unidos, 
desde el año de 2017, donde se decía te-
nía sus recursos depositados, sin poder 
demostrar su procedencia, por lo que 
este pasado día tres del presente mes, 
fue liberado por las autoridades esta-
dounidenses, desconociéndose si fue 
deportado a México o regreso al suelo 
italiano y si tiene o no deudas pendien-
tes con las autoridades mexicanas... 

El secretario de la Defensa Nacional 
mexicano, LUIS CRESCENCIO LAGU-
NAS se dice se encuentra incapacitado 
por haber contraído por tercera vez de 
Covid, por lo que se encuentra incapaci-
tado a punto de volver a sus actividades 
como secretario de estado... 

Me informan que la semana pasada 
falleció el notario CARLOS GÁMEZ FIM-
BRES, quien posteriormente fue secreta-
rio general de Gobierno, hace tiempo ya, 
a este abogado le conocí cuando ambos 
fuimos a sancionar un sorteo del PRI, él 
como notario y yo en carácter de delegado 
de gobernación por parte de la dirección 
general de gobierno, que entre otras res-
ponsabilidades tenía, la de las interven-
torías de la Secretaría de Gobernación... 

Lo que parecía increíble que sucedie-
ra en el pasado proceso electoral del mes 
de junio, cuando todos teníamos la idea 
de que el Partido Sonorense, perdería el 
registro en esta primera elección, pues 

nada, no solo no lo perdió, sino que ganó 
siete alcaldías obvio de pequeños muni-
cipios, que son Átil, Tubutama, Sonoyta, 
San Pedro de la Cueva, Huachineras y 
el Quiriego. Y además de una cantidad 
de regidurías, y como si esto fuera poco, 
les alcanzó aún para una diputación lo-
cal plurinominal, con la que se quedó 
en manos de su presidente estatal RAÚL 
GONZÁLEZ DE LA VEGA, quien militó 
en el PRI, donde un tiempo fue secretario 
particular de ARMANDO LÓPEZ NO-
GALES, después supimos que había con-
tendido por el municipio del Quiriego, 
abanderado por el PAN, proceso electoral 
que perdió, y cuando se nos informó que 
pretendía formar un nuevo partido esta-
tal, creí que no lo lograría, pero... 

A través de un periódico de Cajeme me 
entero de que la etnia Yaqui bloquearon la 
carretera internacional 15, lo que no se me 
hizo extraño, pero cuando me puse a leer 
sus exigencias, no podía creer que solici-
taron que se les quitaran los policías de la 
Guardia Nacional que custodian la caseta 
y los ubicados en Vicam pueblo, pero me 
sorprendí aún más que, una subsecreta-
ría del Gobierno del Estado les dijo que si 
y además ordenó que se retiraran, pues es 
una carretera federal, y la Guardia Nacio-
nal son policías federales que dependen 
de la Sedena, como que aún no lo creo, 
en la misma nota dice que se volverán a 
reunir el martes y que en dicha reunión 
estarán presentes el gobernador ALFON-
SO DURAZO MONTAÑO y el alcalde de 
Cajeme JAVIER LAMARQUE CANO. Lo 
que no dice la nota es en donde se llevará 
a cabo la reunión, me imagino que será 
en la loma de Guamúchil. Esperaremos a 
ver qué pasa...  

La reflexión del día de hoy: “LA SON-
RISA ES LA MEJOR MEDICINA PARA EL 
ALMA, POR ESO SONRÍE MÁS Y QUÉ-
JATE MENOS”.   

NUEVO NOMBRAMIENTO DE LA PRESIDENTA ELECTA CLAUDIA SHEINBAUM 

Lázaro Cárdenas Batel Claudia Sheinbaum Cuauhtémoc Cárdenas Tomás Yarrington
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Y vaya que después de su fundación 
en 4 de marzo de 1929 por Calles, el 
Partido Nacional Revolucionario, 

hoy conocido como PRI a partir del 18 de 
enero de 1946, jamás había sufrido de un 
cisma tan general como el derivado de la 
última actitud de Alejandro “Alito” Mo-
reno y su pandilla, en donde al estilo de 
la Ley de Herodes y en el peor momento, 
movieron sus estatutos para dar cabida a 
la reelección de dirigente, lo que en el re-
ciente pasado era un tema tabú, en virtud 
de los principios no reeleccionistas que 
dieron origen al expartidazo.

Como si el horno estuviera para bo-
llos, después de una avasalladora derrota 
sufrida en el mes pasado, el jerarca cam-
pechano lejos de entrar a una catarsis en 
donde la reflexión fuera el resorte en aras 
de volver a impulsar al otrora invencible, 
pues resulta que mejor aprovechó el atur-
dimiento y el desánimo de los militantes, 
con el fin de agandallarse de las cenizas y 
tratar a su juicio de reconstruir algo que 
se antoja bastante complicado, por no de-
cir imposible. 

Pues sí, en asamblea a mano alzada, el 
domingo pasado, logró que se aprobara 
reforma en estatutos, para validar la re-
elección del líder nacional del partido, 
lo que ocasionó verdadero sainete, pero 
a final de cuentas se salió con la suya. Y 
sin duda que desde el momento del alba-
zo de “Alito” -perfilándose para irse como 

mandamás hasta el 2032-, se le fueron 
varios a la yugular, consiguiendo que Mo-
reno reaccionara con furia y cólera, a tal 
grado que al día siguiente -en defensa- 
acusó a varios de los nefastos momentos 
del partido, incluyendo al reciente electo 
en Sonora como senador por primera mi-
noría, Manlio Fabio Beltrones, como un 
involucrado en el caso Colosio, lo que no 
es enchílame otra. 

Ahora, en la lógica judicial, con el pe-
queño detalle de que el jueves, los incon-
formes no se cruzaron de brazos y acto-
res políticos de talla, como Dulce María 
Sauri Riancho, Enrique Ochoa Reza y 
Pedro Joaquín Coldwell, con el respaldo 
del propio Beltrones, llevaron el asunto 
al Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, cuestionando las reformas 
internas, lo que dará muchos que hablar 
en los próximos días. 

El PNR/PRM/PRI sin lugar a dudas 
que ha pasado por momentos difíciles, 
desde la parte final de la guerra criste-
ra en 1929, los vaivenes del obrerismo a 
mitad del siglo pasado, el famoso 02 de 
Octubre, el Halconazo de 1971, la Gue-
rra Sucia, las expropiaciones agrarias, el 
caso Buendía, al affaire con Camarena, 
la hiperinflación, la caída del sistema y 
la generada falta de legitimación de CSG, 
Aguas Blancas, Acteal, la pérdida de la 
mayoría del Congreso en 1997, su prime-
ra derrota presidencial en 2000 de manos 

de Vicente Fox, la ausencia en Los Pinos 
por 12 años, la Casa Blanca, Odebrecht, 
Ayotzinapa, la otra derrota presidencial 
en 2018, pero ahora a 6 años de esta de-
rrota, la pérdida de casi todas sus guber-
naturas y una malograda campaña que 
los puso al borde del precipicio, faltando 
solo el empujoncito de “Alito”, para ahora 
si terminar de extinguir a uno de los par-
tidos que fue de los más hegemónicos del 
mundo.

En los meses venideros, se sabrá en 
que termina todo esto y si el exgoberna-
dor de Campeche es reelecto, con lo cual, 
a juicio de muchos, ya se tendría que 
buscar a los suficientes Cardenales para 
realizar la extremaunción en Insurgentes 
Norte, pues los estertores de la “muerte” 
son más que visibles.

Ahora faltará ver si el PAN, o se que-
da viudo o se divorcia en forma oportuna 
(algunos ya lo exigen, como Jorge Rome-
ro), pero lo que sí se puede concluir de 
toda esta saga, es que se le está dejando 
el camino abierto a Morena para conso-
lidarse en el poder, máxime que, se dice, 
en el sexenio entrante pudiera ser el pro-
pio “Alito” el que les solucionara los votos 
faltantes en caso de que en alguna de las 
cámaras no se alcanzara la mayoría califi-
cada y así sacar una serie de reformas de 
corte duro, con lo cual la república daría 
un viraje de 180 grados.

La suerte está echada y dependerá de 

los decanos y rudos del PRI si el ahora 
también conocido como “el sepulturero”, 
termina de darles la última palada.

Quién iba a decir que de carro comple-
to pasarían a cortejo fúnebre…a menos 
que…

DÍA DEL ABOGADO. Y el día de ayer 
se celebró con bombo y platillo el “Día del 
Abogado” por todos los confines del país, 
en donde Cajeme no fue la excepción.

Se dice que fue el presidente Adolfo 
López Mateos en 1960, a petición de un 
comité de juristas, el que instituyó tal 
conmemoración, destacando el día 12 de 
julio por ser la fecha en la cual el rey Car-
los V -en 1553- decretó la creación de la 
primera cátedra de derecho en la Real y 
Pontificia Universidad de México.

Ahora en manos de los abogados -tam-
bién- se encuentra escudriñar el proyecto 
de reforma judicial que se encuentra en 
ciernes en este país y opinar/proponer 
sobre el mejor rumbo que se debe de to-
mar en este renglón.

Por lo pronto, para el viernes 19 de ju-
lio a las 5 de la tarde, en edificio de Si-
naloa y Allende (CEUNO), se encuentra 
programada una interesante reunión por 
parte de la Barra Sonorense de Abogados, 
en donde se analizarán los pros y contras 
de la tan ya famosa propuesta del ejecu-
tivo federal.

Ya veremos…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

Los Santos Óleos

Alejandro Moreno Manlio Fabio Beltrones Luis Donaldo Colosio Dulce María Sauri Riancho
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MARTÍN ALBERTO MENDOZA

Inducen lluvias en
el sur de Sonora

Con resultados positivos Con resultados positivos 
inició el primer vuelo del inició el primer vuelo del 
Programa Estatal de Induc-Programa Estatal de Induc-
ción de Lluvias. La titular de ción de Lluvias. La titular de 
la Secretaría de Agricultura, la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Recursos Hi-Ganadería, Recursos Hi-
dráulicos, Pesca y Acuacul-dráulicos, Pesca y Acuacul-
tura (Sagarhpa), expresó que, tura (Sagarhpa), expresó que, 
de acuerdo con el reporte de de acuerdo con el reporte de 
los técnicos que realizan los los técnicos que realizan los 
operativos se trabajó en la operativos se trabajó en la 
zona sur de la entidad, en de zona sur de la entidad, en de 
la cuenca del Río Mayo y en la cuenca del Río Mayo y en 
una parte de la cuenca de río una parte de la cuenca de río 
Yaqui.Yaqui.


